

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1986

BUENAVENTURA

Situación

económica general

La tendencia positiva mostrada en la actividad económica en Buenaventura durante 1985 continuó en 1986, sin embargo, el grado de reactivación no alcanzó proporciones tales que permitieran reducir el desempleo, que es uno de los mayores problemas de la ciudad, ya que las nuevas fuentes de trabajo resultaron insuficientes para absorber el aumento de la fuerza laboral. La escasa diversificación de la economía local y el hecho de que no pueda ampliarse fácilmente la capacidad productiva del sector real, han determinado a su vez un crecimiento acelerado de la economía informal.

Sector agrícola

La única explotación comercial es la de palma africana y está concentrada cerca de la cabecera municipal de Buenaventura, en el corregimiento del Bajo Calima, en donde hay sembradas 500 hectáreas, de las cuales 120 produjeron aproximadamente 1.080 toneladas de fruto, con un rendimiento de 160 toneladas de aceite, equivalente a un incremento anual del 6.0%.

Los demás productos propios de la región, tales como coco, chontaduro y cítricos, solamente se cultivan en forma rudimentaria a nivel doméstico, lo cual no permite efectuar estimaciones sobre su producción y rendimiento.

Minería

Sector representado en la región casi totalmente por la explotación de oro, cuya extracción en su mayor parte se realiza en forma individual mediante el sistema de baharequeo, presenta una producción caracterizada por la carencia de técnica y por ende con precarios rendimientos. Las compras del metal efectuadas por el Banco de la República en Buenaventura alcanzaron un total de 15.479 onzas troy, señalando un aumento durante el año del 26.0%. La participación en el total de la producción nacional fue de 1.2%, porcentaje similar al obtenido en 1985, de 1.1%.

Industria

El desarrollo de la industria, conformada básicamente por los subsectores pesquero y maderero, mostró en 1986 resultados positivos. En efecto, el primero de ellos tiene como actividad principal el procesamiento de camarón y logró recuperarse con un incremento de 27.2% al totalizar una producción de 1.590 toneladas, debido en buena parte al aumento en la captura de cama-

rón a niveles de profundidad de más de 30 brazas, cuyo valor se calculó en \$ 2.679 millones.

Análogamente, la explotación maderera generó la movilización por Buenaventura de un volumen de 286 mil metros cúbicos, superior en 15.8% al obtenido en 1985. Dicho desempeño permitió de una parte satisfacer en un alto porcentaje la demanda nacional de productos maderables y de otro, permitió incrementar el empleo en un vasto sector de la Costa del Pacífico.

Construcción

Aun cuando la actividad edificadora adelantada por parte del sector privado tuvo una evolución satisfactoria, sus realizaciones son marcadamente insuficientes para poder solucionar en forma adecuada las crecientes necesidades habitacionales de la ciudad que en la actualidad presenta un considerable déficit de viviendas, el cual sólo puede ser contrarrestado mediante la ejecución de planes masivos de construcción. De acuerdo con la información de la Oficina de Planeación Municipal, durante el año fueron autorizadas 109 edificaciones, con áreas de construcción de 19.226 metros cuadrados, cifras que superan a las de 1985 en 19.8% y 12.8% respectivamente. Del total autorizado para construir, se destinaron a vivienda 15.970 metros cuadrados, correspondientes a noventa y siete soluciones habitacionales. En lo concerniente al sector

BUENAVENTURA

INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1985	1986
1. Producción			
Aceite de palma africana	Toneladas	151	160
Camarón		1 250	1 590
Madera (1)	Miles de M ³	247	286
Oro	Onzas troy	12 282	15 479
2. Monetarios (2)			
Captaciones del sistema financiero	Millones de pesos	4 909	7 327
— Depósitos en cuenta corriente		2 170	3 386
— CDT		1 023	1 376
— Depósitos de ahorro (3)		1 579	2 363
— Otros		137	202
Colocaciones del sistema financiero		1 555r	2 022
— Cartera		1 386r	1 850
— Deudores varios		169	172
3. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	190	344
— Corrientes		190	341
— Capital		—	3
Gastos		187	298
— Funcionamiento		163	275
— Transferencias		2	2
— Gastos de inversión		—	1
— Servicio de la deuda		22	20
4. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	10 404	15 560
Importaciones FOB		117r	307

r: Cifras revisadas.

(1) Madera movilizada por Buenaventura.

(2) Saldos a final de período.

(3) Incluye depósitos ordinarios de las corporaciones de ahorro y vivienda.

Fuentes: INDERENA, empresas industriales, Banco de la República, instituciones financieras, Tesorería Municipal, INCOMEX, Aduana de Buenaventura.

oficial, cabe destacar que el Instituto de Crédito Territorial inició la construcción de 31 viviendas con un área de 1.396 metros cuadrados y una inversión de \$ 39 millones.

Situación fiscal

La ejecución presupuestal del municipio de Buenaventura contabilizó ingresos por valor de \$ 344 millones durante 1986, 81.1% más que en el año precedente, a los cua-

les los recaudos corrientes aportaron el 99.1% y crecieron en 79.5%. Cabe señalar que el 40.1% de los ingresos totales, \$ 138 millones, se originó en la participación que le correspondió al municipio por concepto del impuesto al valor agregado. La ejecución de gastos alcanzó un monto de \$ 298 millones, 59.4% superior al de 1985, destinando a funcionamiento el 92.3%, al servicio de la deuda el 6.7%, a transferencias 0.7% y a inversión 0.3%.

Actividad financiera

Las operaciones de redescuento del crédito de fomento presentaron al final de 1986 un saldo de \$ 214 millones, con incremento del 37.2% sobre el año anterior; el 84.1% de esa suma correspondió a créditos otorgados a través de PROEXPO y el 15.9% a recursos del Fondo Financiero Industrial, créditos éstos que beneficiaron a exportadores del sector pesquero y pequeños empresarios de la rama industrial, en su orden.

Por su parte, de las operaciones en el mercado financiero la única que mostró saldo en Buenaventura al finalizar 1986 fue la colocación de Títulos de Ahorro Nacional, TAN, con \$ 2.166 millones, significando un avance del 58.6% y de los cuales el 99.7% correspondió a transacciones de títulos clase B negociados por entidades y empresas industriales y comerciales del Estado.

De otra parte, el sistema financiero mostró un aumento del 49.3% en el saldo de captaciones al situarse en \$ 7.327 millones. El sector bancario participó con el 78.6%, \$ 5.756 millones. Su principal componente fue el renglón de cuentas corrientes con el 58.8%; los depósitos a término representaron el 20.3% y los ahorros y otros depósitos el 20.9%.

Por su parte, las captaciones de las corporaciones de ahorro y vivienda constituyeron el 21.4% de los depósitos del sistema financiero, logrando un crecimiento del 57.7% al contabilizar un saldo de \$ 1.571 millones, de los cuales las cuentas de ahorro conformaron el 85.0%, los certificados UPAC el 13.2% y los depósitos ordinarios el 1.8%.

Con relación a las operaciones activas de las entidades financieras, se

apreció que el saldo de colocaciones llegó a \$ 2.022 millones al finalizar 1986. El sistema bancario participó con el 90.0%, \$ 1.820 millones; de éstos, el saldo de préstamos y descuentos ascendió a \$ 1.648 millones que beneficiaron principalmente a la pequeña industria con el 32.9%, al comercio con el 19.3%, al consumo 16.0% y a la construcción con el 15.4%, entre otros. La cartera de las corporaciones de ahorro y vivienda se situó en \$ 202 millones, con disminución del 2.9% frente a la de 1985.

Sector externo

De acuerdo con las estadísticas de la Aduana de Buenaventura, las exportaciones regionales conformadas por camarón, pescado y madera, señalaron crecimiento del 49.6% al llegar a US \$ 15.560 miles, de los cuales el 98.3% correspondió a embarques de camarón y pescado y el 1.7% a ventas de madera. En cuanto a las importaciones, la oficina seccional del INCOMEX aprobó diez registros por el sistema de libre importación por valor de US\$ 307 mil, monto que supera al del año anterior en 162.4%.

De forma similar, los movimientos de balanza cambiaria registraron un ingreso de divisas por concepto de reintegro de exportaciones menores y servicios y transferencias de US\$ 14.022 miles, reflejando un aumento en el año de 58.4%. A su vez, los egresos totalizaron US\$ 1.230 miles, con lo cual se logró un superávit en cuenta corriente de US\$ 12.792 miles.

Desde el punto de vista de la actividad portuaria, Buenaventura sigue conservando su primacía sobre los otros terminales del país, al movilizar 2.295.748 toneladas, el 55.8% de la carga de comercio

exterior transportada por vía marítima. En 1986 ingresaron al puerto 552 naves de transporte internacional que desembarcaron 1.535.793 toneladas de carga de importación y a la vez embarcaron 759.955 toneladas de mercancía de exportación, de las cuales el 50.5% correspondió al volumen de café despachado.

VALLE DEL CAUCA

Situación económica general

El desenvolvimiento de la economía del Valle del Cauca en 1986 fue favorable, básicamente por los resultados derivados de los mayores precios del café, producto que se constituyó en el principal renglón de la actividad agropecuaria regional. A ello se sumó el buen desempeño de las demás actividades económicas, reflejado en una apreciable inversión en nuevas sociedades, así como un mayor nivel de captaciones y colocaciones en el sistema financiero.

Se espera que se mantenga en la economía vallecaucana esta tendencia de reactivación, principalmente por los efectos que se derivan de la pasada reforma tributaria; sin embargo, esto estaría condicionado en alto grado, al desarrollo externo de los mercados de café y azúcar, como también a la participación que tenga el departamento en los programas nacionales de inversión.

Sector agropecuario

Agricultura. La agricultura se constituyó en uno de los sectores que registró resultados favorables en el año 1986. No obstante que la producción física superó en sólo 2.0% la del año precedente, el valor de la misma en los principales cultivos⁽¹⁾ creció 30.0%, como consecuencia en primer término del aumento del precio interno del café, 69.2%, producto que representa el 37.2% del valor total de la producción agrícola regional, como también por el mayor volumen físico de la producción especialmente de soya, caña de azúcar y maíz.

La caña de azúcar, el segundo cultivo en valor después del café, tuvo una producción de 9 millones de toneladas que supera en 3.8% a la registrada el año anterior, en razón del incremento en el área cosechada. A pesar del menor rendimiento y las dificultades en el mercado externo, la rentabilidad continúa siendo favorable por cuanto se sustenta básicamente en la comercialización interna del azúcar cuyo precio registró un avance anual promedio de 27.0%.

Cabe resaltar que las actuales condiciones en el comercio externo para estos dos productos, café y azúcar, refuerzan la necesidad de la diversificación agrícola en la región, la cual colateralmente está propiciada por incentivos tributarios y líneas de crédito de fomento disponibles dentro del marco de la política de diversificación de exportaciones menores. Adicionalmente, la importancia de ésta radica en el hecho de que el departamento es deficiente en la producción de alimentos.

(1) Café, caña de azúcar, sorgo, soya, algodón y maíz.

VALLE DEL CAUCA
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1985	1986
1. Producción			
Café	Miles de toneladas	119	119
Caña para azúcar		9.060	9.404
Azúcar		1.001r	939
Sorgo		208	168
Soya		118	142
Plátano		204r	201
Cemento		795	869
Papel y cartón		456r	471
Lingotes y perfiles de acero		113	110
2. Precios y empleo (1)			
Precios al consumidor	Variación % anual	20.6	21.2
— Ingresos medios		21.0	22.1
— Ingresos bajos		20.4	20.9
Desempleo	Porcentaje	13.7	12.1
Participación fuerza laboral		44.3	44.9
3. Monetarios (2)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	133.050	182.912
— Cuentas corrientes		33.332	48.309
— CDT (3)		51.395	67.864
— Depósitos de ahorro (4)		45.575	64.993
— Otros (5)		2.748	1.746
Colocaciones del sistema financiero		161.768	210.384
— Cartera (6)		155.820	210.477
— Inversiones voluntarias		2.562	4.477
— Deudores varios		3.386	4.430
4. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	10.126	13.752
— Corrientes		9.167	11.529
— De capital		959	2.223
Gastos		9.923	11.861
— Funcionamiento		3.640	3.954
— Transferencias		4.042	5.049
— Inversión		134	628
— Servicio de la deuda		2.107	2.230
5. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Millones de dólares	444	568
Importaciones CIF		404	426

(1) Se refiere a Cali. (2) Saldo a final de periodo. Se refiere a los bancos establecidos en Cali, Palmira, Buga, Tuluá y Sevilla; a 16 corporaciones financieras, 11 corporaciones de ahorro y vivienda y 3 de las compañías de financiamiento comercial existentes en Cali. (3) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. (4) Incluye depósitos ordinarios de las corporaciones de ahorro y vivienda. (5) Cédulas del Banco Central Hipotecario y bonos de corporaciones financieras. (6) Incluye cartera tradicional del Banco Central Hipotecario.

r: Cifras revisadas.

Fuentes: Banco de la República, URPA, ASOCAÑA, DANE, empresas manufactureras y Hacienda Departamental.

Ganadería. La actividad ganadera regional se ha caracterizado por la recuperación continua del hato en los últimos cuatro años, con un crecimiento anual promedio de 2.1% al estimarse una población para 1986 de 494.362 cabezas⁽²⁾. Entre las causas que explican el avance de este sector se encuentran los mejores precios de la carne y el empleo de mejores técnicas de manejo que han permitido aumentar la rentabilidad al productor, como también el desplazamiento hacia el departamento de ganaderías de otras zonas del país que registran cierta inseguridad.

Los precios de la carne mostraron un incremento del 35.0% en el año, debido especialmente al reajuste en los costos del transporte, dado que cerca del 83.4% del ganado sacrificado es procedente de otras regiones. Este hecho incidió en un decrecimiento del consumo, reflejado en un descenso de 5.2% en el sacrificio de ganado a nivel departamental⁽³⁾.

Industria

No obstante la disminución del 6.2% observada en la producción de azúcar, al totalizar 939 miles de toneladas, originada en el uso alternativo dado a la caña en la elaboración de mieles, la recuperación de la demanda interna fue el factor más influyente para que la tasa de crecimiento real de la industria del Valle, 5.1% según estimaciones provisionales, fuese superior a la registrada en conjunto por la economía regional, 4.4%⁽⁴⁾.

(2) Cifras publicadas por la URPA con base en estimaciones del ICA.

(3) Información suministrada por la Contraloría Departamental.

(4) Estimación del Centro de Investigaciones de la Facultad de Ciencias Sociales y Económicas —CIDSE— UNIVALLE. Debates de coyuntura Regional (1), Cali.

La producción de bienes de consumo no duraderos diferentes a alimentos, tales como productos farmacéuticos, jabones y cosméticos, en los cuales el departamento es el principal abastecedor del consumo nacional, y la de renglones de menor importancia relativa como cemento, metales ferrosos e hierro, mostraron crecimientos significativos. Cabe anotar, que no obstante la situación coyuntural del mercado externo para el papel, su producción aumentó en 3.3%.

Por otra parte, el aumento del 106.8% registrado en la inversión neta en sociedades industriales, así como el observado en el crédito orientado hacia el sector, permiten augurar el mantenimiento de un aceptable ritmo de crecimiento para esta rama de actividad.

Construcción

Fue éste uno de los sectores que mayor dinamismo mostró durante 1986, especialmente en la zona metropolitana de Cali, donde el área autorizada para construir por la Oficina de Planeación Municipal avanzó en 25.5%, al llegar a un total de 1.347.517 metros cuadrados. Lo anterior fue corroborado tanto por el incremento en la inversión neta en empresas constructoras, 188.8%, como por el de los créditos otorgados al sector, 33.3%.

La construcción en edificaciones dedicadas a la vivienda que representó el 90.0% del área total, fue estimulada por los convenios entre el Instituto de Crédito Territorial y el Banco Central Hipotecario, así como entre las corporaciones de ahorro y vivienda y el sector privado, para el financiamiento de proyectos populares en Cali.

Precios y empleo

La inflación en Cali alcanzó en 1986 su mayor nivel de crecimiento, 21.2% en el último cuatrienio, incremento que se mostró superior al promedio nacional, que registró un nivel de 20.9% y fue generado principalmente en el rubro de alimentos.

De otra parte, de acuerdo con la encuesta de hogares que adelantó el DANE, la tasa de desempleo en Cali disminuyó ligeramente al pasar de 13.7% a 12.1%, como consecuencia del alza presentada en casi todos los sectores de la actividad económica. Esta menor tasa de desempleo es concordante con el crecimiento del 4.9% observado en el número de afiliados al Instituto de Seguros Sociales en el Valle del Cauca, con especial significación en la industria manufacturera, comercio y servicios personales.

Situación fiscal

Los ingresos fiscales del departamento alcanzaron los \$ 13.752 millones, mayores en 35.8% a los recaudos de la vigencia de 1985. Los ingresos corrientes, que representan el 83.8% del total, crecieron 25.8%, destacándose por su mayor participación los rubros de licores, tabaco y cerveza. Por su parte, la ejecución de gastos sumó \$ 11.861 millones, mostrando un crecimiento de 19.5% con relación al monto de 1985. Se observa que las transferencias tuvieron una participación de 42.6%, los gastos de funcionamiento 33.3%, el servicio de la deuda 18.8%, en tanto que los gastos de inversión, no obstante haber logrado un avance del 368.7%, continúan siendo poco representativos, 5.3%, dentro de la ejecución presupuestal de egresos.

A nivel municipal, la ciudad de Cali obtuvo ingresos fiscales por \$ 10.263 millones y los gastos contabilizaron \$ 9.756 millones, sumas que indican avances anuales de 75.9% y 45.3%, en su orden. En lo atinente a los egresos, cabe resaltar la disciplina observada en los gastos de funcionamiento que crecieron 18.4%, mientras que la inversión, el servicio de la deuda y las transferencias lo hicieron en 514.3%, 59.1% y 46.6%, respectivamente.

Actividad financiera

En lo relacionado con el crédito de fomento otorgado por el Banco de la República a través de los diferentes canales de financiamiento, se advierte que el Fondo Financiero Agropecuario—FFAP— aprobó 5.537 solicitudes por \$ 10.813 millones, de los cuales \$ 5.674 millones se destinaron a cultivos semestrales con un incremento en el año de 34.2%. El área financiada fue ligeramente inferior a la del año anterior, como resultado de las menores superficies financiadas en algodón, arroz y sorgo, a la vez que se registraron aumentos principalmente en las superficies destinadas a soya y maíz. Para actividades diferentes, los recursos se elevaron en 41.4% al totalizar \$ 5.139 millones, debido básicamente a los aumentos en la financiación de maquinaria y equipo, mejoramiento de cafetales y siembra de cultivos intensivos tales como frutales de mediano y largo rendimiento.

Paralelamente, a través del Fondo Financiero Industrial—FFI— se financiaron 197 proyectos por \$ 605 millones, cifras inferiores a las obtenidas en el año anterior, en parte como consecuencia del mayor interés de los intermediarios financieros en colocar sus propios

capitales. Del total de recursos aprobados, el 70% fue destinado a capital de trabajo y el resto a activos fijos, en tanto que de acuerdo con la actividad económica, las confecciones y los productos alimenticios absorbieron el 62.1% de los préstamos aprobados.

Por su parte, en el transcurso del primer semestre las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero enseñaban una continua disminución, especialmente en certificados de cambio, como resultado de su menor rentabilidad. En el segundo semestre, la tendencia señalada se modifica como efecto de la mayor rentabilidad de los títulos canjeables que alcanzaron a representar el 64.5% del saldo de operaciones. Los títulos de ahorro nacional perdieron participación en el mercado al representar el 8.8% en diciembre de 1986, frente al 10.5% observado en el año precedente. Así, al finalizar el período objeto de análisis, el saldo de las operaciones en el mercado financiero fue de \$ 7.714 millones, señalando un incremento de 18.7%, frente al monto registrado en igual fecha de 1985.

Respecto al sistema financiero regional⁽⁵⁾, se observa que al terminar el año de 1986 el saldo de captaciones logró un crecimiento de 37.5% al registrar un saldo de \$ 182.912 millones, resultado consecuente con la reactivación observada en casi todos los sectores económicos. El rubro de cuentas corrientes mostró un avance de 44.9% al finalizar diciembre, con un monto de \$ 48.309 millones que represen-

taban el 26.4% del total de captaciones del sistema regional. Igualmente, se manifestó un incremento del ahorro financiero impulsado por la flexibilidad otorgada por las autoridades monetarias en la fijación del rendimiento de tales depósitos; de ahí que los certificados de depósitos a término de bancos y corporaciones, que participaron con el 37.1% de las captaciones, hayan avanzado conjuntamente a una tasa del 32.0%. Así mismo, fue importante el aumento del 42.6% arrojado por las cuentas de ahorro del sistema, al registrar un saldo de \$ 64.993 millones.

Análogamente, el saldo de colocaciones del sistema financiero se situó en \$ 210.384 millones, lo cual significó un aumento de 30.1%. Los bancos, incluida la cartera tradicional del Banco Central Hipotecario, contabilizaron un saldo de \$ 117.205 millones, con incremento anual de 26.1%; las corporaciones financieras y las de ahorro y vivienda registraron en su orden, montos de \$ 30.592 millones y \$ 55.054 millones; el resto, \$ 7.533 millones correspondió a las compañías de financiamiento comercial.

Respecto al movimiento bursátil se aprecia que las transacciones en la Bolsa de Valores de Occidente S.A. presentaron una dinámica más baja que la del año anterior al totalizar \$ 30.924 millones, cifra 29.3% inferior a la de 1985. La reducción fue ocasionada por el decrecimiento del 77.4% que experimentó el valor transado en certificados de cambio, debido a su rentabilidad y que no alcanzó a ser compensada por

los aumentos en las operaciones en títulos canjeables, \$ 6.987 millones, certificados de depósito a término, \$ 6.725 millones y títulos de participación, \$ 1.919 millones.

Sector externo

De acuerdo con las cifras del DANE, las exportaciones del Valle del Cauca totalizaron US\$ 568 millones, con aumento anual de 27.9%, y las importaciones sumaron US\$ 426 millones, mostrando un avance de 5.4%. Los anteriores desarrollos dieron como resultado un superávit comercial de US\$ 142 millones, monto significativo si se tiene en cuenta que un año atrás fue de US\$ 40 millones, y dos años antes la balanza comercial fue deficitaria en US\$ 11 millones.

En cuanto al movimiento cambiario, el monto total de divisas reintegradas al Banco de la República en Cali fue de US\$ 246 millones, con incremento del 19.4% en el año, debido al crecimiento de los ingresos por servicios, 81.3%, y transferencias 89.5%, puesto que los ingresos por exportación de bienes, US\$ 152 millones, resultaron similares a los de 1985. A su vez, los egresos de divisas totalizaron US\$ 317 millones, inferiores en 0.3% a los del año anterior, resultado de los menores giros por concepto de servicios.

(5) Se refiere a los bancos establecidos en Cali, Palmira, Buga, Tuluá y Sevilla, como también a las 16 corporaciones financieras, 11 corporaciones de ahorro y vivienda y 3 de las compañías de financiamiento comercial existentes en Cali.